

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 5 de Agosto de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 171

PROGRAMA POLÍTICO

DECLARACIONES DEL SR. SILVELA

En el primer número del *Diario de la Coruña*, leemos un artículo de nuestro jefe Sr. Silvela, exponiendo la situación actual de la política y señalando los dos caminos posibles, á su juicio, que los partidos y la opinión han de seguir, según quieran ó no vivir ó vegetar.

Situación del gobierno

«Es común sentir de amigos y adversarios—dice el Sr. Silvela—que el partido liberal y el ministerio que lo represente en el gobierno son como liquidadores de una suspensión de pagos que, manteniendo el nombre y razón social de antigua casa, ni aspiran á nuevos negocios, ni se juzgan legal ni moralmente autorizados para desarrollar iniciativas, ni comprometerse en alteraciones ni reformas.

Las tendencias opuestas que en cuestiones fundamentales dividen á las inteligencias más conspicuas del partido, las ambiciones enemigas que mutuamente se vigilan, le condenan á la esterilidad. Su jefe lo advierte así, y su probada experiencia para percibir la realidad, su conocimiento de los hombres que dirige, los consagra á mantenerse en una inmovilidad desasosegada.

Letargo nacional

Es fuerza reconocer que esa política responde en larga medida al estado de la opinión en estos momentos. España recibe con manifiesta prevención cuanto significa empleo de fuerzas del presente para mejorar ó prevenir lo futuro.

Asusta que nos otorguen territorios que colonizar, escuadras que mantener, alianzas en que comprometernos, obras públicas que desarrollar, tratados que abran mercados más extensos; vivir y vegetar en el olvido á los que luchan por el progreso y engrandecimiento de sus respectivas nacionalidades es el íntimo ideal de la mayoría de los españoles, y ese es el secreto de la fuerza positiva, de la popularidad indiscutible del Sr. Sagasta, porque la conciencia pública comprende que nadie como él puede ser tutor prudente de ese letargo.

El señor Sagasta

Si sus fuerzas físicas se mantienen en la medida suficiente para acudir á tiempo á inutilizar á algu-

nos impacientes, contener á los discursos, acallar á los pedigüenos y entretener con los recursos variadísimos de su ingenio á los descontentos, su dominación será larga; él cumple como nadie la voluntad nacional que hoy consiste principalmente en no querer cosa alguna.

Recuerdo comparativo

Si yo hubiera hecho eso cuando era preciso salvar la honra de nuestra firma y romper la desdichada tradición de nuestra bancarrota, y para ello imponer la Deuda, aumentar los tributos, mantener la décima de consumos, gravar el azúcar, fortalecer el timbre, vencer á la Unión Nacional, obligar al pago de las contribuciones, sujetar á los repatriados, establecer amortizaciones severas en Guerra y en Marina, desgazar y vender barcos inútiles, suprimir cesantías, resistir los intentos de secuestro de los prisioneros de Filipinas, ¿dónde hubieran ido á parar las reformas salvadoras del Sr. Villaverde y la nivelación formal del presupuesto?

Pero la obra que nosotros emprendimos y en gran parte realizamos, con tan mala herencia y en tan corto tiempo, aunque era progresiva, hay que reconocer que no era popular.

Lo popular era una quita del 40 por 100 de nuestras deudas, un subterfugio para pagar en plata á los extranjeros que nos dieron su dinero en oro, una supresión de ejército y de marina, un retroceso al presupuesto de gastos de mediados del siglo pasado, la desorganización de los consumos y de las rentas estancadas.

Y como nuestra obra no era popular, hay que reconocer que nos gastó pronto en la opinión vulgar; y como no encontramos apoyo en otra parte, caímos, y bastó para derribarnos el débil soplo de unos cuantos gritos madrileños.

Hoy y mañana

Estamos en el principio de un reinado y en el fin probable del partido liberal.

Si se decidiera, por quien en España se deciden estas cosas, la vuelta de un gobierno liberal conservador, solo ó unido á las fuerzas políticas de otras significaciones que se prestaran á acompañarle en la empresa, conviene que cuantos hayan de asumir las responsabilidades de ese intento y la opinión que ha de juzgarle en su día, no se engañen

acerca de las condiciones en que se ha de emprender, y de las energías persistentes que exige para llevarlo á término.

La obra, si ha de ser progresiva, eficaz, reformista, será necesariamente impopular, gastará rápidamente á los que la dirijan, en la opinión del vulgo, ante los intereses de los partidos, de las clases medias que se ocupan de política en Madrid y en las provincias; y si las minorías intelectuales del país y el poder moderador que puede ser su órgano, no estuvieran resueltos á sostener á un gobierno en esa difícil y arriesgada campaña contra todas aquellas apatías y perezas de la voluntad nacional, fracasaría la empresa poco menos que en sus principios, y para todos sería mejor no comenzarla y dilatar la siesta todo el tiempo que nuestros vecinos europeos y africanos nos quieran dejar dormir, bajo la guardia de cualquier sobrino efectivo ó espiritual del Sr. Sagasta.

El país y la opinión están aun más apartados, indiferentes y remisos en todo cuanto se refiere á vida exterior y á relaciones internacionales: no han bastado las advertencias y escarmientos sufridos para que despierten de su pereza en el pensar y en el querer en tales materias.

El criterio imperante

Para el Sr. Sagasta esto no es problema con no pensar en ello y reproducir la previsión del general que viendo desde la torre de una iglesia avanzar á los franceses contra las desordenadas huestes que tenía á sus órdenes, se limitaba á decir «buena se va á armar», cree cumplida su misión. Entretanto, ¿para qué hacer escuadra ni ejército ni procurar inteligencias? Todo eso es difícil y expuesto á equivocaciones y compromisos graves y ocasionado á disgustar á unos, si se contenta á otros.

Y en verdad que no tiene por qué variar de criterio. El era gobierno cuando vió venir la guerra más desigual, desatinada y estúpida que cabe imaginar; y su deber era prevenirla, eludirla á tiempo, antes de recibir el bofetón que la hiciera inevitable; pero la opinión no estaba hecha, muchos decían que los héroes de Zaragoza y del 2 de Mayo dejaron dignos nietos y que los americanos no tenían mas que dinero, pero no generales ni barcos ni marinos, y era preciso ir con la opinión hasta que ella se convenciera á palos; contrariarla, era exponerse á pasar por débil, arrastrar quizá la Monarquía

al abismo; y de lo único, de que se ocupó es de que nos diéramos pronto por vencidos y no se prolongaran resistencias inútiles.

Ahora sucede algo análogo; aunque menos ejecutivo: á nadie se le oculta que por nuestra situación, estado interior é intereses en Africa y en el Mediterráneo estamos en estudio; pero en España no hay opinión sobre política exterior: cualquiera inclinación que se adopte será censurada, cualquier sacrificio cuesta y es impopular, y si comprometidos en un lado viene por ahí una desgracia, es la deshonra y la ignominia eterna para el que lo impulsó. En cambio, si no haciendo nada viene el desastre, será la culpa del país y de la Providencia.

Y en verdad que no le faltan motivos al señor Sagasta, ó al que siga su camino, para pensar que eso es lo más prudente, porque la consecuencia de haber dejado llegar el conflicto de Cuba hasta aquella guerra imbécil con los Estados Unidos fué perder todo el imperio colonial y gravar nuestra Hacienda con una deuda que representa el retroceso de un siglo en la vida económica del país, y acabar con el prestigio militar de nuestro nombre, y concluir con los principios de nuestra escuadra y sacrificar oscuramente algunos mártires de su deber en aquella absurda aventura; pero á los dos años el Sr. Sagasta era tan presidente del Consejo como antes y hacía ministros, diputados, senadores y directores como si tal cosa, y seguía siendo el jefe de partido más popular y prestigioso de cuantos ha habido en España.

Los dos caminos

Ese es el camino fácil, cómodo, popular para los jefes, para los partidos y para los poderes que han de sostenerlos.

El otro es el difícil, el comprometido, el que exige dirigir la corriente, contrariarla, no dejarse arrastrar por ella.

Estamos en vísperas de elegir, y bueno es pensar en lo que se elige y en lo que á cada uno obliga la elección que se haga.»

TÍTULOS UNIVERSITARIOS

FALSOS

Parece ser que el año pasado, cuando por la suspensión del doctor Garriga se encargó del Rectorado el Sr. Bonet, tratóse de habilitar un

local conveniente para un aula solicitada por el director del Instituto, y con este motivo los dos citados señores, acompañados de otros dos jefes de centros Universitarios, recorrieron el edificio en busca del citado local.

Cuéntase que estando girando una visita en una habitación del último piso, hallóse un arca de grandes dimensiones, más de metro y medio de longitud por 75 centímetros de anchura, añédese que, movido por la curiosidad, el Sr. Bonet quiso ver lo que había allí dentro, encontrándose, no sin sorpresa ni asombro, con que estaba atestada de certificaciones en blanco de todos los años desde el de 1877 a la fecha.

Parece ser que el Sr. Bonet, abrumado por aquel hallazgo, llamó al secretario accidental de aquel centro docente y le dió orden terminante de que sin pérdida de tiempo fueran quemados aquellos documentos.

¿Se cumplió la orden? ¿Se quemaron las certificaciones? Al día siguiente al en que tuvo lugar lo relatado, el secretario accidental manifestó al señor barón de Bonet que se había hecho con toda escrupulosidad el auto de fé que había ordenado.

Pasó algún tiempo. El Dr. Rodríguez Méndez era Rector y ya nadie se acordaba de las certificaciones del arca, cuando el ilustre jefe de nuestro primer centro docente recibió una confidencia sobre si se había ó no librado cierta certificación con fecha atrasada. La gravedad del caso hizo que se instruyeran diligencias; se recordó lo del arca, se buscó ésta y no pareció, pero allá, en otra habitación desmantelada, en un estante, se encontraron los documentos que el Dr. Bonet mandó quemar y que, por lo visto, no se quemaron.

El conserje que guardaba las llaves tanto de la primera habitación donde estaba el arca como de la segunda, declaró que no sabía nada de la existencia de aquellos papeles y que sólo podía decir que de cuando en cuando subían de secretaria, le pedían la llave, la entregaba, y los que subían solían bajar con algunos de aquellos impresos, cuyo uso y empleo ignoraba.

Entonces, y en presencia del Rector, se quemaron los documentos.

Según se dice, el señor barón de Bonet, después de conferenciar con el señor Rodríguez Méndez, hizo llamar al encargado de la Secretaría, quien le manifestó que si le había dicho que su orden de quemar los documentos se había cumplido, era porque así se lo aseguraron aquellos á quienes encargó la misión.

Esto, y parece que algo más, se hizo constar en acta.

Lo demás de este asunto ya se ha dicho. El Rector telegrafió al conde de Romanones: éste aprobó la conducta del Rector. Se suspendió al secretario accidental, se nombró interinamente al Dr. Calleja y se adoptarán otras resoluciones, prescindiendo del expediente.

Como de lo dicho se desprende que las certificaciones falsas que se han podido expedir dan carácter de falsedad á los títulos expedidos con ellas, se trata de revisar todos los títulos desde 1877 hasta la fecha, por dicha Universidad.

Los médicos y farmacéuticos de esta ciudad han solicitado del ministro de Instrucción pública y rector de la Universidad que se depuren los hechos y se proceda cuando antes á la revisión de los títulos expedidos.

Esta petición no puede ser más justa y debe ser atendida con urgencia, máxime cuando el rumor público divulga sospechas que deben desvanecerse si son infundadas y en caso contrario castigar con todo el rigor de la ley á los que resulten culpables.

Crónica

Calumnias infames

El *Diario* y los suyos no pueden comprimirse por más tiempo ante nuestras justificadas censuras, y en la imposibilidad de vindicarse acuden á su inagotable arsenal de calumnias. Vamos á contestarlas una á una y con la mayor mesura, porque tenemos la seguridad de que así el país acabará de conocer á sus actuales administradores.

Dice el *Diario*: «Nuestros amigos del Ayuntamiento, ingresan en la caja de la Diputación, mayores sumas por contingente, que las que entregó la anterior situación municipal, presidida por D. Eduardo Rico.»

»Y entiéndase bien.
»Lo hacen dando dinero contante y sonante, sin mezcla alguna de libramientos relativos á carretera ó carreteras provinciales.

»Más claro... agua.
»Dirá también ahora LA VERDAD, que personalizamos las cuestiones, y que no discutimos con la la seriedad y juicio, que corresponde á los representantes de los partidos de gobierno?»

Efectivamente, no dirá LA VERDAD que personaliza las cuestiones sino algo peor; que á sabiendas falta á la verdad y que trata de herir la honra de nuestro amigo don Eduardo Rico suponiendo que ha realizado un negocio inmoral al cobrar lo que le adeudaba la Diputación.

Explicaremos este asunto con todos sus detalles para que juzgue todo el mundo.

Tenía nuestro amigo procedente de su señor padre un crédito importante á cargo de la Diputación provincial procedente de la construcción de la carretera de Tortosa á Amposta. Mientras aquella corporación pagaba á acreedores modernos relegaba el crédito del señor Rico como si gozara en no pagarle por ser conservador, por lo que llegó á ser el más antiguo. A tal extremo llegó la injusticia que en más de 20 años no hubo medio de cobrar-

lo, quedando al fin un remanente de veinte mil quinientas y pico de pesetas. Inútiles todas las gestiones, sin embargo de su legitimidad, hasta que subió al poder el partido conservador. Entonces se convino con la Diputación provincial que el Ayuntamiento se lo pagaría á cuenta del contingente.

¿Qué inmoralidad, ni apariencias de inmoralidad existe en esta operación? ¿Tenía el señor Rico derecho á cobrar? Sí; y con preferencia á los demás acreedores.

Pues las cobardes reticencias del *Diario* dejan entrever lo contrario y su despreocupación, su barra en mentir, llegan al extremo de suponer que no deben tenerse en cuenta al Ayuntamiento como pago de contingente provincial las cantidades satisfechas al señor Rico de acuerdo con la Diputación.

El primer año la actual corporación municipal ha ingresado 18.000 pesetas de menos por contingente y eso que se titula clara, honrada, diáfana y transparente. Al afirmar lo contrario el órgano liberal falta á la verdad sin duda para engatusar á los concejales que se le desbandan.

Hay libramientos y libramientos y los del señor Rico no son como aquellos del gas comprados al 50 por ciento.

Y vaya personalizando y personalizaremos.

Continuaremos.

No queremos que pase hoy sin replicar el siguiente párrafo del *Diario*:

«Y no hablemos de otros descubiertos, porque á este tenor... tapa».

Son ridículas estas amenazas y tan ridículas que estamos seguros no destapará nada. Le retamos á que lo haga.

Museo

Por el reverendo sacerdote don Bernardo Vergés han sido entregados á la Biblioteca del Museo de esta ciudad los siguientes libros:

«Lo Exposición Vaticana»,
«Lo hijos del Sol», por el doctor Wostolk.

«La cuestión de Marruecos y el conflicto de Melilla», por D. Modesto Hernández Villaescusa.

«El Tesoro de Gastón», por doña Emilia Pardo Bazán.

«El cristiano de estos tiempos», por D. Francisco Mariano Nilo.

«Consejos de la sabiduría, ó compendio de las máximas de Salomón», por don Manuel Ribeyro.

«Idioma de la Religión», por el marqués de Caracciolo.

«Bartek el victorioso», por Enrique Sienkiewicz, autor de «Quo Vadis».

«Novelas españolas», Narraciones escogidas de Cervantes, Quevedo y Hurtado de Mendoza.

«Vida del Beato José de Oriol», por D. Juan Francisco de Masdeu.

«Décimo quinto aniversario de la Conversión de San Agustín».

«El Catolicismo y la raza humana», por el Cardenal Postosini.

Contra la salud pública

La pestilencia que despiden las alcantarillas por los imbornales ó sumideros es inaguantable y acabará por desarrollar alguna enfermedad. Las portezuelas con que se cerraban algunas, han desaparecido ó están inútiles.

Así seguiremos, porque la pasión política ha dejado sin el sentido del olfato á nuestros enemigos.

¿Y aquel gritar de antaño? Tiene la palabra el *Diario*.

¿Y las maderas de la feria?

Días atrás publicamos una nota de las maderas que la situación conservadora dejó depositadas en los almacenes que construyó en Remolinos y que según noticias han desaparecido en su totalidad.

Como la actual situación no ha hecho obras de carpintería, alguien las habrá robado. Esperamos, pues, que se practiquen las necesarias gestiones para averiguarlo. Sin embargo de reunirse la Comisión de ferias dos horas diarias hace mucho tiempo, nada ha publicado sobre punto tan importante y hallarnos próximos á la celebración de la feria.

Lo trasladamos á los activos y celosos periodistas que forman parte de aquella para que enteren al público de lo que haya, y como representan á las grandes agrupaciones es bueno advertirles que no imiten á los concejales *cunills de guix* que las representan en el Ayuntamiento.

El obrero Pitarch

Las noticias que se reciben de Barcelona hacen concebir alguna esperanza, después de la cruenta y difícil operación quirúrgica que se le practicó.

Rogamos á nuestros colegas en la Prensa, que sino por caridad por el bien parecer y porque no se les tenga por bazofieros, se interesen con sus amigos y correligionarios del Ayuntamiento para que éste le pague lo que le adeuda, pues ni un céntimo le ha entregado.

Calle del Ebro

Si plantando banderoles ha de construirse pronto estará terminada.

Pero entretanto bueno fuera limpiarla de escombros en la sección de Remolinos que está convertida en un basurero.

Sobre la feria de ganados

Nos escribe un conocido ganadero de esta región, preguntándonos que ha dispuesto la Comisión de la feria sobre pastos y albergue para los ganados lanar y cabrío; así como si habrá los correspondientes guardas á la entrada del término municipal, como es costumbre en todos los pueblos que las celebran.

Nuestra contestación ha sido que lo ignoramos por completo, pues hasta ahora la Comisión no ha dado señales de vida.

Cuatro niños ahogados

Ayer, lunes, fué día de verdadero luto para la inmediata villa de Tivenys. Seis niños que estaban bañándose en el Ebro fueron arras-

trados por la corriente pereciendo cuatro y salvándose los otros dos por haberse asido á un peñasco.

El pueblo que celebraba la fiesta de Santo Domingo suspendió los regocijos y consternado acudió en masa al lugar de la catástrofe. Dos de los ahogados eran hermanos.

Nos asociamos á la pena de las apreciables familias de las víctimas y que el señor les dé conformidad para soportar tan inmensa desgracia.

Plaza de Alfonso XII

Continúa sin alumbrado público por haberlo destrizado á pedrada limpia los golfos que por allí campan sin freno ni cortapisa.

En el Parque

Hace tres días que se ha suspendido el riego por falta de combustible para la máquina y por no encontrarse quien lo fie. Los árboles y plantas se están agostando, pero que les importa á los que han sido siempre sus enemigos?

Se ha suspendido igualmente el riego en nuestras calles. El polvo ahoga á los transeuntes y nuestros mandarines tan frescos.

Servicio de carruajes

Se ha inaugurado un nuevo servicio de carruajes entre la Cenia y Tortosa en competencia con el coche que ha venido hasta ahora haciendo dicho recorrido.

Con este servicio resultan beneficiadas varias poblaciones, entre otras Santa Bárbara, La Galera y Godall. El nuevo carruaje hace el viaje con mas rapidez y economía, siendo de nueva construcción, capaz y cómodo por la suavidad de sus movimientos. Forman el tiro cinco briosas y gallardas caballerías

Hasta la vuelta

En el exprés de esta tarde ha salido para Barcelona, por asuntos mercantiles, el rico comerciante Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió, acompañado de sus bellas y simpáticas hijas Montserrat y Mercedes, para regresar á ésta dentro breves días. Permanecerá aquí todo lo que resta del mes actual y parte del próximo septiembre.

Deseámosle feliz viaje.

Dos guardas jurados

encubridores de un robo

La benemérita de esta ciudad ha denunciado á dos guardas jurados quienes ocultaban al autor de un robo de habas.

Dichos guardas, Juan Riba y Domingo Maurí, recibieron diez pesetas como recompensa para que no descubrieran el nombre del autor del robo.

El Juzgado entiende en el asunto.

Este hecho demuestra el estado de demoralización de nuestra guardia.

No necesitamos añadir una palabra más á lo mucho que hemos dicho sobre el particular, pues creemos que todos han de estar más que convencidos de lo que es y significa

la supuesta vigilancia de nuestros campos.

Los tales guardas pertenecen á la Unión Agrícola.

¡Qué honra para la familia!

A los reclutas

El día 1.º del actual empezó á contarse el plazo de dos meses que determina la ley de reemplazos, para que los reclutas del presente año que en dicho día ingresan en Caja puedan hacer sus redenciones del servicio activo de las armas.

Plaza de Tetuán

Sigue sin regar el arbolado no obstante lo dicho por el *Diario*. Los vecinos reclaman en vano, teniendo con razón que acabe de morirse. ¡Qué vergüenza!

Escaleras del vapor

Hace diez meses que las derribó un aguacero sin que hayamos conseguido su reposición.

¿No podrían inaugurarse y ser un nuevo número para las próximas fiestas?

Fiestas en Godall

Mañana miércoles y el jueves celebrará el pueblo de Godall las solemnes fiestas tradicionales que usualmente dedica á la Transfiguración del Señor y á San Roque.

Predicador

El sermón de la festividad de la Virgen de la Cinta y los del novenario se han encargado al Padre don Rafael Tomás, de las Escuelas Pías del colegio de Valencia.

Arte antiguo

El señor Gobernador nos ha enviado atento B. L. M. acompañando dos ejemplares de la circular referente á la Exposición de Arte Antiguo que ha de celebrarse en Barcelona en el próximo otoño, durante las fiestas de la Merced, en el Palacio Municipal de Bellas Artes.

Inspección de zonas

Ayer llegó á esta ciudad, con personal á sus órdenes, el capitán don Gerardo Lopez Lomo, del Batallón de Telégrafos, que tiene la misión de recorrer varias zonas enclavadas en la 3.ª, 4.ª y 5.ª regiones.

Desgracia

El día último del pasado mes ocurrió en Ginestar una sensible desgracia. El joven Camilo Borrás Roselló, de 19 años de edad cayóse al pozo del huerto llamado del *Calderé* del mismo pueblo.

El Juzgado instruye diligencias.

PERSIANAS. Véase el anuncio en la cuarta página.

ACADEMIA MERCANTIL

Angel 7, entresuelo

Clases generales de *Cálculo, Teneduría de libros, Reforma de letra, Francés, Inglés, Italiano y Alemán.* Calle del Angel, número 7, entresuelo.

Sección oficial

EDICTO

Se anuncia la venta en pública subasta de una heredad de olivos y algarrobos, sita en este término y partida del Mas de les Espulgues, de cabida doce jornales y ochenta y dos céntimos del país; lindante á Norte y Oeste con tierras de los herederos de D. Francisco Vidal, á Sur con las de Jaime y Esteban Ferré y á Este con las de los sucesores de Manuel Boé.

La subasta de dicha finca, procedente de la herencia de las hermanas Teresa y Raimunda Ferré y Argentó, tendrá lugar el día once de los corrientes y hora de las once de su mañana, cual despachó del Notario de esta ciudad don José M.ª Llopis, sito en la calle de la Rosa, número trece, piso primero; con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en dicha Notaría.

Tortosa: cinco de Agosto de mil novecientos dos.

Telegramas

Madrid, 4.

Viaje del rey.—Incidentes

En el trayecto de Covadonga á Oviedo, unas mujeres regalaron á la princesa de Asturias para el infante un par de zuecos, diciendo que eran para librar á S. A. de las brujas.

En Oviedo, el obispo P. Vigil ha servido de cicerone al rey en su visita á la catedral y demás edificios de carácter religioso.

El rey preguntó por la historia de la Cruz de Angeles y el motivo de llamarse así, á lo que contestó el prelado:

—Dícese que la fabricaron los ángeles para premiar al rey D. Alfonso el Casto.

El rey.—¿Qué fundamento tiene esta leyenda?

El obispo.—Ninguno. Los tiempos de las leyendas se acaban.

El P. Vigil mostró á S. M. una pequeña arca cerrada.

El rey preguntó el motivo de estar cerrada, contestando el prelado que es tradición que quien la abra, morirá repentinamente.

El rey.—Yo la abriría sin reparo.

El obispo.—Y yo también.

El rey.—¿Por qué pues, no lo ha hecho?

El obispo.—Sencillamente, por no existir la llave.

Dícese que el viaje á Trubia se aplaza por causa del dualismo existente entre la autoridad civil y la militar.

Créese que se solucionará la cuestión.

Viaje triunfal

Los despachos oficiales que dan cuenta de la presencia del rey en las poblaciones del Cantábrico que lleva visitadas hasta aquí, dan á entender

que la excursión regia es un verdadero viaje triunfal.

D. Alfonso en Oviedo

Don Alfonso ha visitado la fábrica de armas de Oviedo, deteniéndose en los talleres de cañones para fusiles y de pulimento. En éste funcionan 1,500 máquinas por medio de una combinación de 500 poleas. Trabajau en él 268 operarios.

Después de ver trabajar á uno de éstos visitó don Alfonso los talleres de monturas y acoplamiento de piezas, de empavonamiento y cajas.

Doña Mercedes se mareó á causa del calor y del ruido de las máquinas, y se suspendió la visita para salir á la calle con el fin de que se repusiera la augusta dama.

A las cinco de la tarde reanudó don Alfonso su visita acompañado del general Weyler.

Este dijo á la puerta de la fábrica que el señor Sagasta continuará durante algunos años en la vida activa de la política.

AVISO IMPORTANTE

GRANSASTRERÍA EL PROGRESO TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la mas antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbó, 7 y 9.

José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, EXAYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO
Consulta gratis de 10 á 12
Mayor, 8, Principal, (Jesús)
TORTOSA

PENINSULAR

máquina fina, reloj elegante, esmerada construcción, venta exclusiva en esta.

Relojería Climent, Rosa 3, Tortosa.

Antigua relojería de D. José Greco y Valls.

Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

Arturo Morera Guijarro
Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.
Angel 16 y 18, Tortosa.
Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

MÉDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA) — LA CENIA
Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.
Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL EN **TORTOSA** MAQUINAS **SINGER** PARA COSER EN TARRAGONA
 14, ANGEL, 14. RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico



A CARGO DE **JOSE VIDAL (a) CADET**

Cerca del Monasterio de Poblet. Abierto desde 1.º de Junio á 30 de Septiembre. Aguas ferruginosas. Uno de los sitios más sanos del mundo. Habitaciones espaciosas. Trato selecto. Preciosos sitios de recreo. Precios económicos.

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

PERSIANAS FENIX

Con privilegio de invención



UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,



Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases á precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

Taller de maquinaria y fundición de bronce, cobre y otros metales



MONTAGUT Y ESCUDÉ

ARRABAL DE FERRERIAS, TORTOSA

Especialidad en la construcción de BOMBAS para la extracción del sulfuro en las fábricas de aceite de orujo. Las hay de varias clases pudiendo extraerse desde 1.000 á 12.000 litros por hora.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpaca^s, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.

